

*Cuando nos referimos a un profesional extraordinario, es común que sumemos, entre sus cualidades, su talento y su dedicación. Considero, también, que debemos sumar a estos factores, obviamente relacionados a una carrera exitosa, otro de igual relevancia. Es posible que, en tiempos de hiper individualismo y de puesta de la atención en hechos personales, dejemos de ver la importancia que tiene, en el recorrido académico de cada uno, el estímulo positivo que viene de la convivencia con docentes y colegas.*

*Este hecho se reveló, para mí, de forma contundente cuando me reencontré, después de muchos años, con un antiguo maestro. La situación era insólita (sí, a pesar de que ya estábamos viviendo el aislamiento social desde hacía más de seis meses por causa de la pandemia del COVID-19, aunque es difícil habituarnos a las formas restringidas de contacto de las cuales nos valemos para reinventar el encuentro humano). Nuestra especie, como ya lo sabemos, está atávicamente ligada al grupo. No solo porque eso nos hizo más fuertes que nuestros potenciales predadores en la naturaleza, sino porque, además, nos ha permitido, a lo largo de la historia, ser mejores y más productivos a partir del intercambio de experiencias y de ideas.*

*Volvemos, entonces, al reencuentro con el profesor del pasado en una situación actual, o sea, durante una live. Fue emocionante testimoniar cómo aquel hombre, que durante la graduación había me había alentado a perseguir mis ideales académicos y que, de esa manera, fue decisivo para mi trayectoria profesional, continuaba en actividad. Pude, en mi imaginación, escuchar el eco de su voz multiplicándose entre decenas, centenas, quizás, miles de estudiantes que, al igual que yo, tuvieron la suerte de encontrarlo en mi camino.*

*Retomé esa experiencia porque la considero significativa en el momento que vivimos. La ya mencionada pandemia vino a reforzar el valor de la ciencia y de la solidaridad humana. Y el ejemplo anterior nos hace recordar que solo se hace investigación con colaboración y con trabajo en equipo. Colaboración esta que puede surgir de forma directa, entre profesores, alumnos y colegas, o, de forma indirecta, por medio de la lectura de pares.*

*En esta edición especial del DATJournal, celebramos los quince años del PPG Diseño de la Universidad Anhembi Morumbi (UAM). Esta fue el primer Posgrado Strictu Sensu del área en la ciudad de São Paulo y su excelencia está amparada en la tradición de la enseñanza y de la investigación en diseño de la UAM desde comienzos de la década de 1990. ¿Cuántos estudiantes, egresados, docentes y colaboradores participan de esa historia de éxito? Numerosos, y cada uno de ellos, hacemos llegar nuestra gratitud y nuestra admiración. La creatividad, la perseverancia, el intercambio de afectos y de conocimientos entre todos los que aquí contribuyeron muestran el valor de los encuentros felices. Celebremos, por lo tanto, las personas y el producto de su trabajo que, colectivamente, contribuyen para consolidar la ciencia brasileña y a proyectar un futuro mejor para todos nosotros.*

*Paolo Roberto Inglese Tommasini*